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两会自拍杆

近年来，流动人口大量进入
经济发达的前沿城市，同时带来
更多随迁子女的受教育需求。
公办学前教育资源有限，民办普
惠性学前幼儿园就成为接收外
来务工人员子女的有益补充。

但在实践中，普惠性民办幼儿
园的收费远高于公办数倍，且师资
力量不强，带来学前教育不平衡。

    年8月修改的人口和
计划生育法规定“国家采取财
政、税收、保险、教育、住房、就业
等支持措施，减轻家庭生育、养
育、教育负担”。学前教育，作为
普通家庭育儿最为重要的一项
支出，很大程度上影响了家庭的
育儿意愿和幼儿的教育公平。

为此，建议财政部门加大对
学前教育普惠性建设的财政支
持力度，平衡好政府责任和社会
责任。比如，对普惠性民办在校
幼儿每生、每月给予相应补贴，
有条件的区域可以购买民办园
服务，或逐步把普惠性民办幼儿
教师薪资纳入财政统筹，最大限
度持平普惠性公办园、民办园的
收费标准，从而鼓励民办园投身
公益性教学，保障幼儿享有教育
公平权利。

同时，保障教师队伍稳定。
教育部门应加强指导普惠性民
办幼儿园年轻师资的配比，将普
惠性民办园教师的培训和奖惩
比照公办园，对教育教学贡献突
出的教师给予表彰奖励，提升民
办园教师的职业归属感，提升学
前教育整体水平均衡发展，让万
千家庭受益。

（本报记者 姚丽萍 整理）
陈正宝 摄
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聊聊“高精尖”人才培养
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人才，也是第一生产力。

科技强国，我国人才自主培养质量有待提高，突

出表现在高端人才、顶尖人才非常缺乏。“高精尖”人

才，究竟该怎么培养？

听全国人大代表、同济大学副校长顾祥林聊聊

“高精尖”人才培养。

全国人大代表 李丰 摄
本报记者 姚丽萍 文

90后全国人大代表师延财，
是上海代表团中最年轻的一位。
虽然年纪轻轻，但他已是中国核
建高级技能大师、中核检修焊接
首席技能专家，享受国务院政府
特殊津贴。

樊芸：关注财经结合民生，四届履职“犀利”依旧

取消理财  1方便存取
连续四届当选全国人大代表，在履

职的第16个年头，樊芸用1份议案、7个
建议，诠释饱满的履职热情。敢于直言、
监督到底的她，也被大家称为“犀利姐”。
樊芸说，如今自己的履职视角有了

微妙的变化：“以往我主要关注国家重大
财政、经济、金融领域的改革，如今更多
与民生结合在一起。”履职第四届，肩头
担子更重，而踏破铁鞋的扎实调研、为民
发声的赤诚之心，始终不变。
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一线代表、委员吐心声我在北京开两会

《取消理财T＋1，增加市场流动性，保护

老百姓合法权益》，是樊芸今年递交的第一

份建议。理财T+1申赎规则，即当日认购的

现金管理类理财产品份额应当自下一个交

易日起享有该产品的分配权益；当日赎回的

现金管理类理财产品份额自下一个交易日

起不享有该产品的分配权益。

“T+1会造成什么问题？打个比方，你小

年夜拿到年终奖，想存进去购买理财产品，

却要到年初八才开始计利息！”电话那头，樊

芸与记者认真算起账来，“这笔钱被锁住了，

处于无效利用状态，既无法计息也不能中途

退出。而这些积压的资金，原本可以产生相

应的理财利息。”

樊芸直言，T+1申赎让老百姓资金存不

及时、取不便利，也给投资者与投资市场带

来诸多不便。对现金类理财产品的严格管

控初衷是为了防范金融风险，但实际已造成

市场资金流转效率降低。“事实上，老百姓自

己理财账户的钱，回到自己的活期账户，有

什么风险呢？”

为此她建议，取消现金类理财产品T+1

赎回确认，完善银行理财类产品服务，同时

明确资金到账规则与计息规则。

除了理财产品外，樊芸还关注个税问

题。她建议进一步完善家庭和个人综合与

分类所得税改革，从老龄化和低生育的社会

现状出发，加大调节力度。

2017年，樊芸就已提出相关建议，随着

2019年新个税法的实施，4年来她又发现若

干问题。“每月5000元的起征点，已经与上海

去年的最低社保缴费基数6520元产生倒挂，

这一基数标准已不能适应现今经济社会发

展的需要。”育儿嫂基本费用，多少？老人护

理基本费用，多少？樊芸心里都有数。

她建议，适当扩大婴幼儿护理费用的抵

扣范围，减轻婴幼儿家庭压力；提高纳税人

的老人护理费用抵扣标准，平衡社会资源；

提高大病医疗抵扣标准，减轻纳税人医疗重

担；对纳税人是独生子女的，应将双亲全部

纳入抵扣对象，体现中华传统美德；建立以

家庭为单位的个人所得税纳税申报制度等。

建议进一步完善科创板期权上市政策，

避免科创企业核心人才从“富翁”变“负翁”；

建议全国人大立法设立城镇房屋养老金管

理法，实现房屋“应修尽修”……尽管樊芸今

年关注的议题涉及不同领域，但落脚点都在

民生福祉上。樊芸说：“人大代表是立法的

参与者、执法的监督者，我们就是要关注国

家经济社会发展中的难点、热点，思考如何

去突破解决，让更多美好生活惠及百姓。”

本报记者 杨洁

平日里，师延财守护“国之重器”华龙一

号的核电机组动脉连接，他负责核电站的核

心焊接工作。“穹顶非常大，我们工作时要爬

上架子、背上安全带焊接。当时正值夏天，室

外气温30多摄氏度，再加上焊接环境的热

度，焊完之后浑身湿透，衣服里的水可以拧出

来装满一大瓶。”技术工艺之精巧，好比是在

苍穹之顶绣花。让师延财自豪的是，焊接完

成后，所有的焊口都实现无损检测百分之百

的合格率。

不过，在师延财看来，目前高技能人才仍

然不足。“比如我们核级焊工，核安全高于一

切，焊接每一步都不能有差错。但是，现在符

合我们要求的学生太少了。”为此，今年全国

两会，他特别带来了加强新时代高技能人才

队伍建设的建议。

经过调研后，他把工友们的呼声都写进

了建议里：在技能人才培养上希望政府、学校

和企业进一步共同发力；建立行业培训基地、

提升培养效率等。

他认为，目前职业院校与企业对接不够，

企业要求技能细化，而学校教学普遍分布较

广，无法精确培养企业需要的人才。对此，师延

财建议，可以把整个产业链中的相近专业工种

打包，建立行业培训基地。同时，进一步完善特

殊工种技能人才队伍建设的相关政策制度。

此外，师延财还递交了“将国有企业举办

的职业院校（含技工院校）纳入公办院校序列

管理”的建议。

师延财说，国有企业特别是国有大型央

企办的职业院校，为我国核电建设、石油、电

力、航天、机械、建筑等国民经济基础产业培

养了数以万计的“大国工匠”。国企办职业院

校，有利于实现产学研一体化、打造技能人才

集群。但目前，也面临办学体制不明确、经费

无保障、政策亟待细化等问题。

他认为，应尽快出台相关政策，将国企独

立所办学校（全额国有资产举办）纳入公办院

校序列；鼓励和支持行业企业举办职业院校，

提高国有企业办学的积极性，努力培养更多高

素质技能技术人才、能工巧匠、大国工匠。

本报记者 杨洁

师延财：“核级”焊工学生少，应加强校企对接

精准培养新时代高技能人才
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